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В Новогодье сказка откры-
вает свои двери для детей
и взрослых. Это время
волшебства, которое
может прийти в лю-
бой дом. Благода-
ря профкомам,
которые береж-
но хранят тради-
ции своих аль-
ма-матер, чуде-
са заглядывают и
в организации
РАН.  Для детей и
внуков сотрудников
в стенах, где рабо-
тают их близкие, прово-
дятся прекрасные «домаш-
ние» Елки. 

Что сулят институтам новые 
правила застройки?

ÑÑòòðð..33

Угрозы от ПЗЗ

Басни Соловьева
Профсоюз против клеветы
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Совет МРО подвел итоги
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С Новым 2017 годом!С Новым 2017 годом!
Дорогие коллеги! 

Поздравляем Вас с Новым годом! 
Новый год – особенный праздник: он да-

рит надежду на счастье и удачу, несет ра-
дость новых начинаний. 

В наступающем году желаем Вам крепко-
го здоровья, счастья, душевной стойкости,
уверенности в своих силах и оптимизма.
Пусть наступающий год принесет много
приятных событий и счастливых моментов.
Пусть появятся новые перспективы и во-
плотятся в жизнь поставленные задачи!
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Заседание Совета Московской ре-
гиональной организации Профсоюза
РАН началось с приятного события,
приема в ряды МРО новой организации
- Почвенного института им. В.В. Доку-
чаева. Ранее этот НИИ входил в Акаде-
мию наук СССР, Минсельхоз РФ,
РАСХН, а с 2013 года находится в со-
ставе РАН. Коллектив воспринял возвра-
щение в Академию наук с удовлетворе-
нием, так как институт всегда занимал-
ся в основном фундаментальными ра-
ботами, сообщила председатель
профкома, заведующая отделом НИИ
Ольга Борисовна Рогова. 

Коллектив насчитывает примерно
200 сотрудников, из них 50 совместите-
лей. Научных сотрудников - 90, включая
4 академиков, 2 членов-корреспонден-
тов РАН, 25 докторов наук, 35 кандида-
тов наук.  По словам О.Б. Роговой, в по-
следнее время в институт пошла моло-
дежь, и он начал более интенсивно раз-
виваться. 

Профорганизация Почвенного ин-
ститута ранее состояла в Профсоюзе
работников агропромышленного ком-

плекса. После того, как коллектив при-
нял решение перейти в Профсоюз РАН,
число членов профорганизации вырос-
ло. Однако возникли неожиданные про-
блемы: Профсоюз агропрома, где
профорганизация находилась на фи-
нансовом обслуживании, заблокиро-
вал ее счет. Видимо, вопрос будет ре-
шаться в суде. 

О текущей ситуации в академиче-
ских институтах рассказали В.П. Кали-
нушкин и В.А. Юркин. Была, в частности,
затронута тема о  бюджете 2017 года
(стр. 14). Председатель профсоюза
охарактеризовал текущую ситуацию
как  стабильную стагнацию. 

Выступающие не обошли стороной и
вопрос о развернутой в государствен-
ных СМИ травле Академии наук. В.П. Ка-
линушкин сообщил, что обсуждал эту
ситуацию с главным ученым секрета-
рем Президиума РАН М.А. Пальцевым.
По словам академика Пальцева, пред-
ставители академии готовы аргументи-
рованно отвечать на нападки, и посто-
янно дают интервью прессе, но публи-
куется лишь небольшая часть сказанно-

го. Со своей стороны, Профсоюз РАН
намерен противостоять лживым и
агрессивным выступлениям, сосредо-
точив внимание на вопросах финанси-
рования науки и достижениях ученых
РАН (развитие темы см. на стр.20).  

Р.П. Селитринникова призвала руко-
водителей профорганизаций регуляр-
но проводить сверки в бухгалтериях
своих институтов, чтобы контролировать
правильность перечисления взносов
членами профсоюза. В последнее вре-
мя в связи с недостаточным финанси-
рованием участились случаи времен-
ного перевода сотрудников на непол-
ный рабочий день или часть ставки, при
этом после восстановления статус кво
возникает путаница со взносами. 

Раиса Петровна напомнила, что
профкомы, не состоящие на финансо-
вом обслуживании в МРО, должны за-
регистрировать новые коды ОКВЭД. Ин-
формацию об этом можно прочитать в
прошлом номере НС и на сайте проф-
союза, а консультацию получить  непо-
средственно в МРО.   

Н.Г. Демченко сообщил, что Дет-
ский оздоровительный лагерь «По-
речье» в новогодние каникулы (со 2
по 8 января) организует семейный
отдых. Стоимость путевки  930 руб-
лей/сутки с человека. Дополнитель-
ная информация и прием заявок по
тел./факс (499)129-59-73 и e-mail
c.otduha@mail.ru, 1295973@mail.ru.

Традиционный Рождественский ве-
чер МРО состоится 13 января в Цент-
ральном доме ученых. Учеба профак-
тива МРО на «Правде» пройдет 30 ян-
варя – 2 февраля. Потенциальные
участники могут дать свои предложения
по программе семинара.  

Стабильная 

стагнация
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Недавно во всех административных
округах Москвы прошли публичные слу-
шания по проекту Правил землепользо-
вания и застройки (ПЗЗ). Этот разрабо-
танный Москомархитектурой документ
устанавливает градостроительные рег-
ламенты для каждой территориальной
зоны, в том числе вид разрешенного
использования (перечень типов объ-
ектов, которые можно строить) и пре-
дельные параметры строительства
(плотность, высотность, максимальный
процент застройки). На основе ПЗЗ бу-
дут приниматься решения о планиров-
ке территорий, изъятии земли для госу-
дарственных нужд, выдаче разреше-
ний на строительство. Последняя про-
цедура после вступления ПЗЗ в силу
упростится: теперь застройщикам уже
не надо будет утверждать градострои-
тельный план участка на отдельных пуб-
личных слушаниях.

Опубликованные на сайте Моско-
мархитектуры материалы встревожили
москвичей, которые усмотрели в них
многочисленные знаки того, что будет
открыта «зеленая улица» уплотнитель-
ной или точечной застройке.

Заволновались и ученые. Согласно
опубликованным данным, только в Юго-
Западном округе территории 65 инсти-
тутов (в их числе ФИАН, ИОФАН, ИОХ,
ИНЭОС, ИКИ, МИАН) получили статус
«территорий, предусмотренных к раз-
витию».  

Что означает этот загадочный ста-
тус? Нет ли опасности, что эти террито-
рии  передадут каким-то инвесторам,
а институты выселят?

В разъяснении ФАНО России гово-
рится, что «градостроительные регла-
менты обязательны для исполнения все-
ми собственниками земельных уча-
стков, землепользователями, земле-
владельцами  и арендаторами земель-
ных участков независимо от форм
собственности и иных прав на земель-
ные участки». Получается, что москов-
ские власти обоснованно включили за-
нятые подведомственными ФАНО ин-
ститутами земли в область своих инте-
ресов. 

Во введении  ПЗЗ есть и свои плюсы –
они дают землепользователям  больше
возможностей, сообщают специалисты
ФАНО. «В соответствии с пунктом 11
статьи 24 Градостроительного кодекса

Российской Федерации заинтересо-
ванные лица вправе представить свои
предложения по проекту генерального
плана, - говорится в ответе. - В этой связи
подведомственная организация может
высказать свою позицию о влиянии на
уставную деятельность изменения об-
щественно-деловой зоны земельного
участка».

Вывод сотрудников агентства следую-
щий: «Возможность изъятия земельного
участка у подведомственной ФАНО Рос-
сии организации исключена».

С таким же утверждением выступил
на пресс-конференции по итогам года
и руководитель ФАНО М.М. Котюков. Он
пояснил: земельные участки, которые
занимают академические институты –
«это объекты федеральной собственно-
сти, и решение о распоряжении ими
принимаются на уровне федеральных
органов исполнительной власти». Глава
ФАНО заявил, что степень риска потери
зданий он оценивает как минимальную.  

Поднимался вопрос о земле и на не-
давнем заседании Научно-координа-
ционного совета при ФАНО. Участво-
вавший в работе совета  помощник Пре-
зидента РФ А.А. Фурсенко сообщил:
«Позиция президента заключается в том,
что земля и здания, которые были выданы
для научных целей, не должны использо-
ваться ни для чего  другого, и эта позиция
доведена до правительства». 

Несмотря на благодушие чиновников,
научному сообществу и администра-
циям столичных институтов вряд ли стоит
расслабляться. 

Так считают, в частности, активисты из
межрегионального объединения проф-
союзных организаций научных центров
и учреждений РКК-Наука, которые рас-

пространили информацию о слушаниях
среди ученых, сопроводив ее тревожны-
ми комментариями.

- Если мы хотим сохранить институты
от разрушения и переделки в супермар-
кеты и другие, несомненно коммерче-
ски более привлекательные заведения,
то нам надо выступить дружно, массово
и громко против утверждения их терри-
торий в качестве «предусмотренных к
развитию», и развернуть действия за
придание институтам статуса объектов
культурного наследия, - написал пред-
седатель РКК-Наука Анатолий Миронов.

С введением ПЗЗ накал борьбы за до-
рогую московскую землю явно возрас-
тет. Об этом свидетельствует характер
проведения публичных слушаний по про-
екту правил застройки. Муниципальные
депутаты и горожане высказали в прес-
се много претензий и к самому докумен-
ту, и к процедуре его принятия. А вот в
ходе очных обсуждений на выделенных
для этого площадках выступить с крити-
кой оказалось очень непросто. По со-
общениям СМИ, во многих случаях вла-
сти явно не были настроены на равно-
правный диалог с жителями: среди
участников встреч вдруг оказывалось
множество «сторонников»  проекта, ко-
торые заглушали криками выступления
оппонентов. В итоге противники ПЗЗ за-
пустили на  сайте Сhange.org сбор под-
писей против предложенного варианта
правил землепользования.

Разработчики документа объявили,
что он будет скорректирован с учетом
мнения жителей и утвержден постанов-
лением правительства столицы. Предпо-
лангается, что это произойдет в первом
полугодии 2017 года.

Надежда ВОЛЧКОВА
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Данное письмо за  подписью прези-
дента РАН В.Е. Фортова и руководителя
ФАНО М.М. Котюкова 19 октября появи-
лось на сайте РАН. Директорам научных
организаций было рекомендовано со-
вместно с профильными и региональны-
ми отделениями РАН провести внеплано-
вую аттестацию научных сотрудников и
подразделений, причем в авральном по-
рядке – на разработку документов и
процесс аттестации было отведено ме-
нее двух месяцев. 

Профсоюз РАН направил обращение
к подписавшим этот документ руководи-
телям, в котором, ссылаясь на норматив-
ные акты, предупредил о незаконности
таких действий. Во-первых, согласно
ст.336.1 ТК РФ, "порядок проведения ат-
тестации работников, занимающих
должности научных работников, уста-
навливается федеральным органом ис-
полнительной власти, осуществляющим
функции по выработке государственной
политики и нормативно-правовому регу-
лированию в сфере научной и научно-
технической деятельности, по согласо-
ванию с федеральным органом испол-
нительной власти, осуществляющим
функции по выработке государственной
политики и нормативно-правовому регу-
лированию в сфере труда". Поэтому ни
РАН, ни ФАНО не имеют права опреде-
лять порядок  аттестации научных работ-
ников. Во-вторых, аттестация – это опре-
деленная законодательством и норма-
тивными документами процедура, по

итогам которой должно приниматься ре-
шение о соответствии или несоответ-
ствии сотрудника занимаемой должно-
сти, а также переводе его на другую
должность. Согласно Приказу Мини-
стерства образования и науки РФ от 27
мая 2015 г. №538 «Об утверждении по-
рядка проведения аттестации работни-
ков, занимающих должности научных
работников», сотрудники  должны быть
ознакомлены с аттестационными требо-
ваниями, как минимум за два года до ат-
тестации.  

В процессе общения с подписавшими
рекомендации руководителями ве-
домств, выяснилось, что под «внутренней
внеплановой аттестацией» они пони-
мают процедуру оценки результативно-
сти работы научных сотрудников и под-
разделений. Профсоюзу удалось убе-
дить их, что неправильное использова-
ние понятий введет в заблуждение руко-
водителей и научных работников. Могут
начаться необоснованные увольнения
или переводы на другие должности, и,
соответственно, судебные процессы,
отмены приказов,  штрафные санкции.

В ФАНО и РАН согласились с аргумен-
тами Профсоюза РАН и подготовили но-
вый текст письма, в котором понятие «ат-
тестация» заменено на «анализ эффек-
тивности работы научных сотрудников и
научных подразделений». Первый заме-
ститель руководителя ФАНО А.М. Медве-
дев, в ответе профсоюзу подчеркнул,
что внутренний анализ «не является ат-
тестацией научных работников, прово-
димой в соответствии с   законодатель-
ством Российской Федерации». 

Необходимо отметить, что критика
Профсоюза РАН относится только к не-
правильному употреблению терминов.
Идеи, заложенные в рекомендации ФА-
НО и РАН, мы поддерживаем. С нашей
точки зрения, мониторинг результатив-
ности сотрудников и подразделений не-
обходимо проводить постоянно. Ученые
советы должны регулярно заслушивать
планы и отчеты лабораторий, а руково-

дители подразделений - вести учет и
анализ результатов  сотрудников. Эта
работа в ряде институтов и до 2013 года
проводилась очень формально, но тогда
отделения РАН имели полномочия зани-
маться экспертной оценкой научных ре-
зультатов, рекомендовать меры, не-
обходимые для улучшения положения. В
случае необходимости отделения и Пре-
зидиум РАН могли принять и жесткие ор-
ганизационные решения.  

После перехода академических ор-
ганизаций в ведение ФАНО ситуация
ухудшилась. Институты публикуют дан-
ные о планах и результатах  в официаль-
ных базах данных, ФАНО контролирует
полноту и своевременность исполнения
госзадания в основном по формальным
критериям (например, по числу публи-
каций). Однако содержательного ана-
лиза этих материалов чиновники прове-
сти не могут. А что включает в себя поня-
тие «научно-методическое руководство
РАН», нормативно не определено. 

Составители рекомендации, как мы
понимаем, сделали попытку  исправить
ситуацию и прописать механизм этого
процесса. По сути, они определили, как
на уровне институтов должен работать
принцип «двух ключей». Это вполне
своевременная мера. Дело в том, что в
связи со снижением уровня финанси-
рования во многих институтах процесс
оценки сотрудников и лабораторий уже
запущен, но он носит неорганизован-
ный, «дикий» характер. Иногда исполь-
зуются недопустимые, по мнению проф-
союза, приемы. Например, есть случаи
перевода на неполные ставки всех со-
трудников старше определенного воз-
раста, что является запрещенной зако-
нодательством  дискриминацией  по воз-
расту. В ряде случаев вопрос о качестве
работы сотрудника или научного под-
разделения решается лично руководи-
телем по субъективным критериям.

Мы считаем, что процесс мониторин-
га результативности подразделений и
сотрудников должен быть формализо-

Позиция профсоюза в отношении письма ФАНО и РАН 
«О проведении внутренней внеплановой аттестации 

научных сотрудников и подразделений»
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ван. Это снизило бы нервозность в кол-
лективах и дало возможность руковод-
ству ФАНО и РАН отчитаться перед руко-
водством страны о проведении работы
по повышению эффективности деятель-
ности научных организаций. Кроме того,
институты смогли бы в ходе этой работы
подготовиться к официальной аттестации
- разработать и обкатать аттестацион-
ные требования, выявить проблемные
участки и попытаться исправить ситуа-
цию. Например, если какие-то работни-
ки демонстрируют невысокую продуктив-
ность, им можно предлагать либо активи-
зировать свою работу, либо доброволь-
но, не дожидаясь аттестации, переходить
на должности с другими требованиями
(например, с научной ставки на инже-
нерную). 

К сожалению, реализация этой разум-
ной идеи оказалось, мягко говоря,  дале-
ка от идеала. Потенциальным исполните-
лям не разъяснили  суть готовящегося до-
кумента, не стали с ними советоваться и
договариваться. Сначала запустили один
документ, потом заменили его другим, не
дав к ним необходимых комментариев.
Ни в институтах, ни в отделениях нет ясно-
сти, какая сторона процесса за что от-
вечает, какие у кого полномочия. Не объ-
яснено, как процесс мониторинга соот-
носится с официальной аттестацией. 

Поскольку серьезной организацион-
ной и разъяснительной работы не ведет-
ся, скорее всего, большинство институ-
тов, скорее всего, просто пришлет фор-
мальные отписки. Кроме всего прочего,
время для начала такой работы выбрано
крайне неудачно – в конце года все за-
няты отчетами. 

И все же мы надеемся, что данный до-
кумент подтолкнет институты к активиза-
ции ежегодной работы по оценке резуль-
татов научных сотрудников и подразделе-
ний.  Хочется верить, что это будет пер-
вым шагом по возврату Отделениям РАН
функций по научно-методическому руко-
водству работой институтами.

Профсоюз РАН будет продолжать от-
слеживать ситуацию с реализацией об-
суждаемого документа. В случае исполь-
зования его для незаконных действий в от-
ношении сотрудников конкретных инсти-
тутов мы готовы вмешаться в рамках
имеющихся у профсоюзов полномочий. 

Председатель профсоюза 
В.П. КАЛИНУШКИН

УТВЕРЖДЕНО
На заседании Президиума
Совета МРОПР РАН. Про-
токол №13 от 04.10.2016 г.

Почетная грамота Мос-
ковской региональной  ор-
ганизации (МРО)  проф-
союза работников РАН
(далее Почетная грамота)
учреждена МРОПР РАН и
является  формой поощре-
ния  за активное участие и
содействие в деятельности
Московской региональ-
ной  организации проф-
союза работников РАН.

Почетной грамотой мо-
гут быть награждены:

- работники учрежде-
ний и организаций РАН,
подведомственных ФАНО
и другие граждане Россий-
ской Федерации, активно
способствующие и внося-
щие большой личный вклад в работу и развитие МРОПР РАН;

-  организации, вносящие (внесшие) существенный  вклад в развитие МРОПР
РАН.

Решение о награждении Почетной грамотой принимается Президиумом Со-
вета МРОПР РАН.  Подписывается Почетная грамота председателем МРОПР
РАН и заверяется печатью Организации. 

Правом выдвижения для награждения  Почетной грамотой наделяются: Со-
вет, Президиум МРОПР РАН, первичные профсоюзные организации МРОПР
РАН.

В представлении на награждение Почетной грамотой должны быть указаны:
- при награждении работника – причина награждения, сведения с объектив-

ной информацией на работника (фамилия, имя, отчество, дата рождения, зани-
маемая должность, образование, стаж работы общий и в Российской академии
наук, профсоюзный стаж) и его личные конкретные заслуги перед МРОПР РАН;

- при награждении организации – её полное наименование по Уставу, исто-
рическая справка, достижения. Вручение Почетной грамоты производится на
заседаниях Совета, Президиума или на собраниях или заседаниях руководящего
органа первичной профсоюзной организации.

Работникам, награжденным Почетной грамотой вручается денежная премия
или ценный подарок за счет средств организации, выдвинувшей работника.

Повторное награждение Почетной грамотой работника или организации мо-
жет быть произведено не ранее чем через 5 лет.

ПОЛОЖЕНИЕ 
о Почетной грамоте Московской региональной  организации 

профсоюза работников Российской академии наук
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В Главном ботаническом саду (ГБС)

имени Н.В. Цицина РАН состоялась От-
четно-выборная профсоюзная кон-
ференция, на которой присутствовал
председатель МРО В.А. Юркин. На
конференцию было избрано 93 деле-
гата, и все приняли участие в заседа-
нии.

Председатель профкома ГБС М.Н.
Мельникова в своем докладе расска-
зала о том, как жил Сад и работал
профком в отчетный период – с 2013
по 2016 год. 

Предыдущая конференция прохо-
дила в условиях реформы Российской
академии наук, напомнила она. Не-
смотря на акции протеста, которые
проводил профсоюз вместе с други-
ми общественными организациями и
в  которых активно участвовали и со-
трудники ГБС, остановить развал РАН
не удалось. Однако сопротивление
научного сообщества смягчило по-
следствия этого удара. 

Председатель профкома отмети-
ла, что нововведения привели к ухуд-
шению условий труда ученых и ситуа-
ции в ГБС. Начиная с 2014 года, идет
постоянное уменьшение финансиро-
вания, на которое наслаивается ин-
фляция и снижение курса рубля.
После перехода в ФАНО России рез-
ко возросла бюрократическая на-
грузка на институты. Рушится акаде-
мическая медицина. 

Зарплаты, которые получают со-
трудники Сада, - это позор для госу-
дарства. По данным профкома сред-
няя зарплата  сотрудников составляет:
СНС -  26 тысяч рублей, НС - 22 тысячи,
МНС со степенью - 19 тысяч, МНС без
степени - 16 тысяч, агроном - 14-18 ты-
сяч, садовый рабочий - 11 тысяч. 

За отчетный период в целях эконо-
мии бюджетных средств и обеспече-
ния прибавки зарплаты научным со-
трудникам были сокращены 28 чело-
век. Если бы профсоюз не боролся за
работников, потери были бы больше.
Среди вспомогательного  персонала
большая текучесть кадров, что связа-
но с низкой оплатой труда. 

В 2015 году был принят новый Коллек-
тивный договор, проект которого тради-
ционно обсуждался во всех отделах и
подразделениях. КД прошел регистра-
цию и получил юридическую силу.

На 1 ноября 2016 года
численность сотрудников
Сада  составляла 320 чело-
век, из них 192 - члены проф-
союза. На учете в проф-
организации ГБС состоят, в
том числе,  неработающие
пенсионеры, которые напи-
сали заявления с просьбой
сохранить членство в проф-
союзе и уплачивают неболь-
шие членские взносы. 

По сообщению М.Н.
Мельниковой за отчетный
период проведено 38 засе-
даний профкома, в том чис-
ле расширенные - с пригла-
шением профоргов и за-
интересованных членов
профсоюза.

- Обычно расширенные
заседания мы проводим в
начале года, - пояснила Ма-
рия Николаевна. - Объ-
ясняем приглашенным как
правильно оформлять те или
иные документы, заявления.
На первых заседаниях года профком
также утверждает смету расходов,
подотчетных лиц, положение о мате-
риальной помощи и премировании
активных членов профсоюза, намеча-
ет план мероприятий. 

Председатель профкома является
членом Совета МРО и членом окруж-
ного Совета профсоюзов СВАО
Москвы.

Информационная работа в ГБС ве-
дется на хорошем уровне. Профком
регулярно обновляет свою страницу
на сайте ГБС. Журнал «Научное со-
общество», доставка которого в Сад
организована МРО, вывешивается на
стенде в Лабораторном корпусе и пе-
редается в другие корпуса. 

Команда ГБС активно участвует в
мероприятиях, проводимых Москов-
ской региональной организацией
Профсоюза работников  РАН, за что
профком неоднократно получал бла-
годарность и даже был премирован
вышестоящей организацией. В связи

с 70 -летием Сада члены профкома и
активные члены профсоюза в количе-
стве 12 человек награждены Почетны-
ми грамотами МРО.

М.Н. Мельникова отметила актив-
ную работу комиссий профкома
Главного ботанического сада. Орга-
низационно-массовая комиссия
(Л.С.Олехнович, Г.Ф.Бидюкова) офор-
мляет протоколы собраний, выписки
из них, ведет учет членов профсоюза,
оформляет профсоюзные билеты,
карточки, вывешивает на стенд не-
обходимую    информацию. Важное
направление работы комиссии – со-
действие улучшению качества жизни
сотрудников. Так, профком поддер-
живает контакты  с мясокомбинатом
«Бобровский» Воронежской области,
который привозит на реализацию  мя-
со фермерских хозяйств, рыбную
продукцию, ягоды, грибы. Организо-
вано сотрудничество с ООО «Русская
Европа» по проверке зрения. В ГБС
приезжает врач-офтальмолог с про-
фессиональным оборудованием,

Непросто Саду цвесть
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бесплатно проверяет зрение, кон-
сультирует, принимает заказы на очки
и аксессуары, которые потом достав-
ляются в течение 7 дней на рабочие
места. 

Жилищная комиссия (А.К. Мамон-
тов) выявляет  нуждающихся  в улучше-
нии жилищных условий. В рамках фе-
деральной целевой программы «Жи-
лище» за отчетный период молодая
сотрудница получила жилищный сер-
тификат.

Комиссия по работе с ветерана-
ми (Г.И. Комарова) держит связь с
ушедшими на пенсию сотрудниками.
На учете состоят 3 участника войны и
9 тружеников тыла, которых профком
поздравляет с праздниками и пригла-
шает на ежегодно проводимые тор-
жества, посвященные Дню Победы. В
связи с 70-летием  Победы  в 2015 году
был особенно торжественный вечер с
концертом и оформлен стенд с фото-
графиями участников войны, рабо-
тавших в Саду со дня его основания
(макет стенда вывешен на странице
профкома в интернете).

Культмассовый и детский сектор
(А.Е. Рысина) за отчетный период про-
вел много экскурсий. Дальние авто-
бусные - Торжок-Осташков-Селигер,
Смоленск-Хмелита-Новоспасское-
Талашкино, Дятлово-Брянск-Овстуг-
Красный Рог, Рязань-Константиново-
Мещеры, и ближние -  в Третьяковскую
галерею, в подмосковные усадьбы
Абрамцево, Шахматово и Таракано-
во, Мураново. (Некоторые из этих по-
ездок были освещены в «НС»).

В ГБС ежегодно проводятся Ново-
годние праздники для детей и  внуков
сотрудников с участием артистов,
сладкими подарками, сувенирами от
Деда Мороза. Организуются конкур-
сы новогодних костюмов и детских ри-
сунков.

Часть денежных средств на культур-
но-массовые мероприятия в соответ-
ствии с Коллективным договором вы-
деляет администрация Сада. 

М.Н. Мельникова поблагодарила
членов профкома, которые трудятся не
за страх, а за совесть, совмещая ос-
новную работу с общественной. Она
выразила благодарность и Москов-
ской региональной организации
профсоюза за постоянную поддержку. 

Добро пожаловать в “Романтик”!
С 27 февраля по 2 марта 2017 года в

загородном клубе Романтик
(http://www.sssromantik.ru) Солнечно-
горского района Московской области
состоится ХI Всероссийская Академиада
РАН по лыжным гонкам. В этот раз ме-
роприятие посвящено 25-летнему юби-
лею Профсоюза РАН. 

Ровно десять лет назад энтузиасты
лыжных гонок из Сибирского отделения РАН возродили популярное в советское
время спортивное соревнование. За прошедшие годы Академиада выросла - как по
количеству участников, так и  по уровню мастерства спортсменов, представляющих
практически все академические регионы страны от Дальнего Востока до Мурман-
ска. География соревнований очень широка – Новосибирск, Петрозаводск, Томск,
Сыктывкар, Апатиты, Уфа.

Теперь эстафету приняла Москва. Организаторы Академиады (как правило, это
профсоюзы совместно с региональными научными центрами) из года в год прикла-
дывают титанические усилия, чтоб устроить настоящий праздник лыжного спорта. 

В рамках Академиады спортсмены не только соревнуются друг с другом на лыж-
не, но и получают уникальную возможность познакомиться с культурой региона,
где проводятся соревнования. Незабываемые впечатления оставила культурная
программа в Апатитах, Томске, Сыктывкаре. По вечерам после трудных и азартных
спортивных состязаний их участники собираются на «научные посиделки», где слу-
шают и обсуждают интересные доклады. Популярность Академиады связана во
многом с тем, что это не только спортивное, но и культурное, а также научно-обра-
зовательное мероприятие.

Нельзя забывать и о легендарном лыжном братстве, благодаря которому участ-
ники соревнований, где бы они ни проводились, всегда находят новых друзей и под-
держку в любых вопросах. Лыжные гонки это в нашей стране такой же всенародно
любимый вид спорта как, например, футбол. 

По сравнению с предыдущими Академиадами участников московских стартов
ждет много нового. Изменилась программа и формат соревнований, система под-
счета очков, категории победителей. В программе соревнований индивидуальные
и командные гонки - классический и свободный стиль на средних дистанциях,
спринт-дуатлон. Добавится и  много разных призов! 

Добро пожаловать в Москву! Добро пожаловать в “Романтик”!
Лыжная Академиада существует благодаря Профсоюзу работников РАН, его

региональным и первичным профорганизациям. Однако очевидно, что ее даль-
нейшее развитие невозможно без финансовой поддержки Президиума РАН и ФА-
НО. Все любители лыжного спорта в РАН обращаются к потенциальным спонсо-
рам с просьбой поддержать  уникальный, поистине народный проект под назва-
нием Академиада. 

В планах организаторов вывести Академиаду на международный уровень. Для
этого  ведется работа по взаимодействию с профсоюзными организациями бывших
советских республик и стран дальнего зарубежья, где есть аналоги нашей Академии
наук. Такое взаимодействие несомненно повысит мотивацию участников и интерес
к мероприятию, однако и потребует совсем иного уровня финансирования и орга-
низации. Но лыжники тем и отличаются, что, невзирая на усталость, погоду и иные
обстоятельства, всегда идут вперед к поставленной цели – и на лыжне, и в науке, и
в других сферах жизни.

Координатор Академиады-2017 СНС Института 
биохимической физики им. Н.М.Эмануэля Валерий МЕНЬШОВ



Недавно стороны Межотраслевого
соглашения (МОС) по подведом-
ственным ФАНО организациям подве-
ли итоги первого года действия докумен-
та и наметили планы на ближайший пе-
риод. От работников в мероприятии
приняли участие представители Проф-
союза работников РАН, Профсоюза
работников здравоохранения РФ,
Профсоюза работников агропромыш-
ленного комплекса РФ и ФАНО России. 

Со стороны работодателя перегово-
ры вел заместитель руководителя ФАНО
С.В. Кузьмин. О том, как ФАНО оцени-
вает результаты совместной  годичной

работы, рассказал заместитель на-
чальника Планово-экономического
управления ФАНО С.В. Пименов. Он
сообщил, что сотрудничество в основ-
ном велось по вопросам оплаты труда.
Обсуждения, консультации, обмен ма-
териалами проводились в рамках соз-
данной ФАНО Рабочей группы по вопро-
сам оплаты труда в подведомственных
организациях, в состав которой входят
представители всех профсоюзов, ФА-
НО и Минтруда   (Профсоюз РАН в ко-
миссии представляют В.П. Калинушкин,
В.А. Юркин). При активном участии
профсоюзной  стороны были разрабо-

таны и приняты 12 примерных положе-
ний по оплате труда разных категорий
работников. 

Началась совместная деятельность и
по внедрению эффективного контрак-
та, добавил  С.В. Пименов. Собрано до-
статочно материалов, чтобы серьезно
развернуть эту работу в 2017 году. Для
начала предполагается сформировать
для организаций рекомендации. Еще
один участок взаимодействия проф-
союзов и ФАНО – разработка проф-
стандартов для научных работников. 

В уходящем году представители ФА-
НО приняли участие в Поволжской ас-
самблее Профсоюза РАН: сотрудники
агентства рассказали профактиву о
работе своих подразделений и ответили
на вопросы профактива.

В ближайшее время при реализации
МОС С.В. Пименов предложил скон-
центрировать усилия обеих сторон на
решении таких вопросов, как  внедре-
ние эффективного контракта, проведе-
ние аттестации ученых, разработка
профстандартов для научных работни-
ков, мониторинг применения уже внед-
ренных профстандартов (для АУП, тех-
нического персонала). По всем этим те-
мам стороны должны разработать ре-
комендации и консультировать органи-
зации.

Представитель ФАНО рассказал, как
институты выполняют показатели дорож-
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ных карт по повышению зарплат ученых
в соответствии с известным указом пре-
зидента. В 2016 году средняя зарплата
(СЗП) научных сотрудников должна была
составить 145,8% СЗП по региону. До-
тянули до этой цифры 170 учреждений
из примерно 800. В 28 субъектах феде-
рации организации не могут достичь и
100%. Это в первую очередь, Москва,
Санкт-Петербург, столичные области,
где СЗП достаточно высоки. 

Председатель Профсоюза РАН В.П.
Калинушкин в своем выступлении оста-
новился на проведенных профсоюзом
мероприятиях по контролю выполнения

МОС и  планах дальнейшей работы, вы-
текающих из полученных результатов.

Так, Профсоюз РАН провел анализ
принятых институтами локальных норма-
тивных актов об оплате труда, которые
были переданы ему ФАНО. Оказалось,
что более 100 из около 700 положений
не содержат отметок, указывающих, что
документы проходили процедуру учета
мнения профсоюза. Такие локальные
акты могут быть оспорены в суде, под-
черкнул В.П. Калинушкин. Он предложил
от имени ФАНО разослать в институты
письма с рекомендацией выполнить
требуемые законом и МОС процедуры.

В.П. Калинушкин призвал коллег из
других профсоюзов в следующем году
вместе проанализировать содержа-
тельную часть локальных положений об
оплате труда и обменяться информаци-
ей о результатах этой работы.

Еще один вопрос, по которому требу-
ется обращение ФАНО в институты, по
мнению Профсоюза РАН, связан с Кол-
лективными договорами (КД). Предлага-
ется запросить организации, заключе-
ны ли в них КД и учтены ли в имеющихся
договорах положения МОС. Нередки
случаи, когда директора НИИ  вопреки
законодательным нормам отказывают
профорганизациям в требовании за-
ключать КД. Запрос, подписанный гла-
вой ФАНО, будет стимулировать адми-
нистрации вести колдоговорную дея-
тельность, подчеркнул В.П. Калинушкин.
Профсоюзы готовы обработать полу-
ченные ответы, а в перспективе прове-
сти содержательный анализ КД на соот-
ветствие правовым нормам, выявить су-
ществующие проблемы и дать рекомен-
дации по корректировке документов.

В.П. Калинушкин обратился к пред-
ставителям ФАНО с предложением –
представить данные по зарплатам на
уровне институтов. 

- От РАН профсоюз такую информа-
цию получал, - отметил он. – И это давало
нам возможность адекватно оценивать
ситуацию в организациях – какие рас-
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ходы  удается покрыть бюджетными по-
ступлениями, а на что не хватает даже
при добавлении внебюджетки. 

Профсоюз РАН проанализировал
ситуацию с занятостью в подведом-
ственных ФАНО организациях. Опрос,
проведенный в более чем 100 институ-
тах, показал, что в 2016  году начались
скрытые сокращения - переводы на не-
полный рабочий день, принуждения к
увольнениям по собственному жела-
нию. Причем все это касалось не только
ветеранов, но и молодежи, так что про-
блем омоложения такие мероприятия
явно не приводили. Профсоюз РАН про-
должит отслеживать проблемы занято-
сти в режиме мониторинга, отметил В.П.
Калинушкин. 

Председатель Московской город-
ской организации Профсоюза работ-
ников агропромышленного комплекса
А.Ю. Пшеничникова поддержала все
высказанные В.П. Калинушкиным пред-
ложения по планам реализации МОС. В
своем докладе она обратила внимание
присутствующих на проблемы работни-
ков сельскохозяйственной науки. 

В институтах бывшей РАСХН активно
идут процессы реструктуризации, отме-
тила профлидер. При этом прекращают
действовать прежние Коллективные до-
говоры, и администрации не торопятся
заключать новые КД, понимая, что в ны-
нешних условиях не могут гарантировать
соблюдения социально-трудовых обяза-
тельств, которые брали на себя раньше.
Чтобы защищать интересы работников
сливаемых организаций, мы должны быть
заранее проинформированы о прове-
дении реорганизационных мероприя-
тий, заявила А.Ю. Пшеничникова. Пред-
ставители ФАНО пообещали давать та-
кую информацию профсоюзам.

Еще одна болезненная для аграриев
тема. Технические сотрудники многих
организаций получают зарплаты ниже
регионального минимума, который в
Москве, например, составляет 17500
рублей. Резервов для выполнения этой
нормы  у структур просто нет, все силы
брошены на то, чтобы повысить зарплаты
ученых в соответствии с дорожными кар-
тами. 

Волнуют аграриев и вопросы специ-
альной оценки условий труда. Многие
сотрудники отрасли работают во вред-
ных условиях, но у организаций нет

средств для проведения оценки рабо-
чих мест. Они должны закладываться в
бюджет, считает профлидер. Коллегу
поддержала секретарь ЦК Профсоюза
работников здравоохранения, заве-
дующая Отделом правовой и социаль-
ной защиты М.В. Краснорудская. В от-
вет на комментарий представителя ФА-
НО о том, что у агентства нет полномо-
чий и средств на мероприятия по охра-
не труда, да и институты могут финанси-
ровать их только из внебюджетки, она
проинформировала, что Профсоюз
работников здравоохранения получил
разъяснения Фонда ОМС, в котором го-
ворится о возможности оплаты таких ме-
роприятий из средств госзадания.

Представители профсоюзов медиков
и аграриев предложили в рамках выпол-
нения МОС провести мониторинг орга-
низации спецоценки условий труда в уч-
реждениях и попросили ФАНО дать со-
ответствующие рекомендации руково-
дителям подведомственных учреждений. 

М.В. Краснорудская сообщила, что в
Профсоюзе работников здравоохра-
нения состоит 31 подведомственная
ФАНО организация, включающая 12 ты-

сяч членов. В профсоюзе проводится
экспертиза всех Коллективных догово-
ров, и практически везде они выпол-
няются.

Председатель молодежной комис-
сии Центрального совета Профсоюза
РАН Н.Г. Тюрнина рассказала о прове-
денном ею опросе, есть ли в организа-
циях дополнительные соглашения к Кол-
лективным договорам с представителя-
ми молодых ученых и специалистов. Та-
кой вид соглашений значится в МОС, но,
как оказалось эту возможность во-
влечения молодежи в профсоюзные ря-
ды мало кто использует. Н.Г. Тюрнина
предложила разработать рекоменда-
ции для профорганизаций по этому во-
просу.  

Подводя итоги встречи, стороны дого-
ворились, что в соответствии с МОС
подготовят и опубликуют на своих сай-
тах совместный отчет по результатам
подведения итогов выполнения Межот-
раслевого соглашения в 2017 году. В
ближайшее время должны быть утвер-
ждены также планы на следующий год и
проекты писем ФАНО, о которых шла
речь на заседании. 
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ФАНО выпустило Информационное письмо от 10.10.2016 № 007-18.2-
11/МК-1208 «Об основных вопросах организации работы по охране труда в ор-
ганизациях, подведомственных ФАНО». В документе, подписанном руководите-
лем ФАНО М.М. Котюковым, в сжатом виде приводится информация по основ-
ным моментам, касающимся организации работы по охране труда, а также дают-
ся ссылки на необходимую нормативную базу.   

В частности, в письме говорится, что ответственность за деятельность по
охране труда несет руководитель организации. Если численность работников
превышает 50 человек и организация осуществляет производственную деятель-
ность, в ней должна быть создана служба охраны труда или введена должность
специалиста по охране труда, который обязан иметь соответствующую подго-
товку и опыт работы.  

Для проверки знаний по охране труда должна быть создана комиссия, в состав
которой могут включаться представители выборного профсоюзного органа.  Ин-
структаж работников и проверку знаний по охране труда необходимо проводить
регулярно. 

Работодатель должен обеспечивать работников необходимыми средствами
индивидуальной и коллективной защиты. На него возложена также обязанность
по обеспечению проведения специальной оценки условий труда.  

В своем письме глава ФАНО напоминает руководителям организаций, что за
нарушения в деятельности по охране труда они могут быть привлечены к адми-
нистративной ответственности.  Единственное, о чем не говорится в документе,
где организациям в условиях постоянно уменьшающегося финансирования
брать средства на такую важную работу. 

Ответственность на руководителе



Недавно в Научном центре РАН в Чер-
ноголовке был торжественно открыт
крупнейший в новейшей истории Рос-
сии памятник ученым. Монумент изоб-
ражает Нобелевского лауреата, актив-
ного участника советского атомного
проекта академика Н.Н. Семенова и

члена-корреспондента РАН Ф.И. Дубо-
вицкого, основателей Научного центра.
Академик изображен в позе человека,
предлагающего идею, а его молодой
коллега, видимо, готовясь ее реализо-
вывать, засучивает рукава. Кроме раз-
мещенных на постаменте бронзовых
фигур ученых (каждая высотой более
четырех метров), в комплекс входит по-
диум с "кабинетом ученого" – огромные
стулья и стол, на котором среди книг и
чертежей «расстелена» карта-макет
Черноголовки с домами и улицами. 

История подмосковного научного
городка началась в 1956 году, когда в
лесном краю рядом с деревней Чер-

ноголовка стартовало строительство
экспериментальной базы (филиала)
Института химической физики (ФИХФ)
АН СССР. С инициативой организации
в отдалении от Москвы полигона для
взрывных испытаний выступил лауреат
Нобелевской премии академик Н.Н.

Семенов. Первым уполномо-
ченным Академии наук по на-
учному центру стал Ф.И. Ду-
бовицкий. Под его началом
строительство института и
жилья для ученых шло столь
высокими темпами, что наря-
ду с ФИХФ (позже ИПХФ - Ин-
ститут проблем химической
физики РАН) здесь возник
еще десяток академических

институтов, в основном физико-хими-
ческого профиля. К 80-м годам про-
шлого века Черноголовка стала на-

учным центром, имеющим мировую из-
вестность. 

Памятник решено было построить в
ознаменование праздновавшихся в
нынешнем году знаменательных дат -
120-летия со дня рождения Н.Н. Семе-
нова, 60-летия с момента получения им
Нобелевской премии и 60-летия со дня
основания ФИХФ. Средства на созда-
ние комплекса пожертвовали черно-
головские бизнесмены, многие из ко-
торых являются выходцами из научной
среды.  

Автор композиции – скульптор, ху-
дожник-монументалист Артемий Ро-
дионов, который живет в Черноголов-
ке. Его мастерская работала, в том
числе, над оформлением таких стан-
ций Московского метрополитена, как
"Сретенский бульвар", "Маяковская",
"Славянский бульвар". 
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По статье 112 Трудового кодекса РФ нерабочими п      
—   1, 2, 3, 4, 5, 6 и 8 января – Новогодние каникулы;   7 января – Рождество Христово;   23 февраля – День защитн                             

12 июня – День России;   4 ноя     
При совпадении выходного и нерабочего праздничного дней выходно         
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       раздничными (выходными) днями в России считаются:
                            ика Отечества;   8 марта – Международный женский день;   1 мая – Праздник Весны и Труда;   9 мая – День Победы;   

        бря – День народного единства.
       ой день переносится на следующий после праздничного рабочий день.
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Государственная Дума приняла бюд-
жет России на 2017 год и плановый пе-
риод 2018-2019 годов. В прессе его
именуют “консервативным”, “антисоци-
альным” и просто “никаким”. В любом
случае, это не бюджет развития, и ниче-
го хорошего науке он явно не сулит. 

В своем заключении на проект бюд-
жета Комитет Государственной Думы по
образованию и науке отметил, что Мин-
фин проигнорировал Указ Президента
РФ от 7 мая 2012 года №599, согласно
которому уже к 2015 году затраты на ис-
следования и разработки должны были
составить 1,77% ВВП. “Налицо отрица-
тельная тенденция сокращения бюджет-
ных ассигнований на гражданскую нау-
ку как в стоимостном, так и в относитель-
ном выражении”, - констатировал коми-
тет. В процессе рассмотрения докумен-
та в нижней палате парламента показа-
тели по науке практически не поменя-
лись, так что данная оценка в полной ме-
ре отражает особенности принятого
бюджета.

Вот некоторые цифры. Финансирова-
ние Федерального агентства научных
организаций сократится с 82,5 млрд
рублей в 2016 году (в секвестированной
версии бюджета) до 74,6 млрд. На ста-
тью “Фундаментальные исследования”,
по которой в основном финансируются
подведомственные ФАНО институты,
агентству будет выделено почти на 2
млрд рублей меньше.

Российский фонд фундаментальных
исследований, в состав которого вошел
Российский гуманитарный научный
фонд, в 2017 году получит примерно
столько же, сколько на оба фонда было
выделено в текущем периоде - около
11,6 млрд рублей. А ведь, как мы пом-
ним, в марте нынешнего года, когда
фонды объединяли, представители пра-
вительства едва ли не клялись, что их об-
щий бюджет в 2017 году будет увеличен
до 20 млрд. 

Финансирование Российского на-
учного фонда подрастет, но не на 3,5
млрд рублей, как было обещано Прези-
дентом РФ на совещании по вопросам
финансирования фундаментальной

науки 17 октября, а только на 2,6 млрд.
Всего РНФ получит 17,8 млрд, причем
основную часть - 12,6 млрд - от ОАО
“Роснефтегаз” (внебюджетный источ-
ник) и еще 5,2 млрд из федерального
бюджета. Напомним, что в текущем году
РНФ было выделено 15,2 млрд, из них
14,9 млрд - от “Роснефтегаза” и 0,3 млрд
из бюджета. 

На позитиве

Последнее в нынешнем году заседа-
ние Научно-координационного совета
(НКС) при ФАНО России наряду с регу-
лярно участвующим в работе НКС руко-
водителем агентства М.М. Котюковым
посетил и особый гость - помощник Пре-
зидента РФ А.А. Фурсенко. Речь на ме-
роприятии шла преимущественно о до-
стигнутых в уходящем году успехах и, ра-
зумеется, планах на будущее.

Об итогах работы ФАНО и перспек-
тивах на 2017 год рассказал М.М. Ко-
тюков. Он сообщил, что агентство тра-
диционно уделяло много внимания во-
просам регистрации имущества подве-
домственных структур. По учреждениям
эта работа уже завершается, а вот с
предприятиями ситуация сложнее, так
как правовая сторона имущественного
вопроса для них отрегулирована хуже.

Ситуацию с повышением зарплат уче-
ным в соответствии с известным указом
Президента РФ глава ФАНО охарактери-
зовал как непростую. По итогам года при-
рост, несомненно, будет, но не все ин-
ституты смогут достичь показателей, ко-
торые заложены в их “дорожных картах”.
По данным ФАНО, средняя заработная
плата научных сотрудников в 2016 году
составила 46,2 тысячи рублей.

В уходящем году продолжалось об-
новление директорского корпуса: бы-
ло вновь избрано более трети руково-
дителей организаций. В итоге средний

возраст директоров снизился с 63,5 до
58 лет. 

М.М. Котюков привел некоторые дан-
ные по результатам трех лет работы ФА-
НО. Он обратил внимание присутствую-
щих на прирост доли молодых ученых и
увеличение числа публикаций исследо-
вателей из подведомственных ФАНО ин-
ститутов в изданиях, индексируемых в
базах Web of Science и Scopus. Кроме
того, собранные агентством данные
позволяют говорить, что сотрудники ака-
демических НИИ стали публиковаться в
более авторитетных изданиях. Намети-
лась положительная динамика и в инно-
вационной деятельности, отметил глава
ФАНО. Проведенный агентством анализ
показал взаимосвязь между долей мо-
лодых ученых и результативностью ин-
ститутов по различным направлениям -
публикационной активностью, внедрен-
ческим потенциалом. 

Что готовит ФАНО и подведомствен-
ным ему организациям грядущий год?
Бюджет сократится примерно на 10
миллиардов рублей по сравнению с по-
казателями 2016-го. М.М. Котюков по-
яснил, что это связано как с новациями
в бюджетировании (деньги на высоко-
технологичную медицинскую помощь уч-
реждения здравоохранения теперь бу-
дут получать из Фонда ОМС), так и с пря-
мым уменьшением финансирования. 

- Будем активно работать над тем,
чтобы номинальный объем расходов не
снижался, - пообещал глава ФАНО.

Положительный опыт на этот счет у
агентства имеется. В текущем году ему
удалось “восстановить” уменьшенный в
результате секвестра бюджет благода-
ря привлечению средств на целевые
программы. 

Главе ФАНО задали традиционный
вопрос - об оптимизации документо-
оборота. Он признал, что по некоторым
направлениям перегрузка сохраняет-
ся. Однако отметил и успехи в деле де-
бюрократизации. Большая часть отчет-
ности переведена в электронную фор-
му. В институты, регулярно вносящие не-
обходимые данные в информационные
системы, поступает гораздо меньше,
чем раньше, внесистемных запросов. 

Принял участие в дискуссии и А.А.
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Фурсенко. Помощник президента
упрекнул ФАНО в том, что оно затянуло
с оценкой результативности академи-
ческих организаций. 

Нет ли данных, какова в последние го-
ды динамика процесса “утечки мозгов”,
поинтересовались у Андрея Алексан-
дровича члены Совета. 

- Мы в основном рассматриваем эту
проблему в контексте 1990-х и нулевых
годов, но положение поменялось, - от-
метил он. - Не хочу сказать, что все иде-
ально, но по тем материалам, которые я
имею, ситуация уже не такая острая.
Возможно, сегодня надо говорить не об
“утечке мозгов”, а об активной мобиль-
ности научных сотрудников. Вопрос - на-
сколько она для нас приемлема. Как из-
вестно, в наших институтах не привет-
ствуется не только отъезд - приезд тоже
не приветствуется. Я не раз сталкивался
с тем, что возвращающихся мегагрант-
ников не встречали аплодисментами:
дескать, живите там, где живете. 

Стратегию - в практику

Приступил к работе Экспертный со-
вет по научно-технологическому разви-
тию и интеллектуальной собственности
при Комитете Государственной Думы по
образованию и науке. Его председате-
лем стал главный ученый секретарь
Президиума Российской академии
наук М.А. Пальцев, куратором назначен
депутат В.М. Кононов. 

Первое заседание Совета прошло в
рамках IV ежегодной национальной вы-
ставки-форума ВУЗПРОМЭКСПО-2016.
Председатель Комитета по образова-
нию и науке В.А. Никонов подчеркнул, что
Совет станет площадкой для обсуждения
ключевых вопросов научно-технологиче-
ского развития страны. Прежде всего,
речь идет, разумеется, о законодатель-
ном обеспечении. Среди документов, в

разработке и рассмотрении которых
эксперты примут участие в ближайшее
время, он назвал план реализации Стра-
тегии научно-технологического развития
РФ на долгосрочный период (на его со-
ставление и согласование отведено три
месяца с момента утверждения Страте-
гии указом Президента РФ от 1 декабря
текущего года) и законопроект “О на-
учной, научно-технической и иннова-
ционной деятельности в Российской Фе-
дерации”, который должен быть внесен в
Госдуму в 2017 году. 

Основной темой первого заседания
стало обсуждение Стратегии научно-
технологического развития и плана ее
реализации. Большинство выступавших
оценили ее как документ, открывающий
новые возможности для развития науки
и технологий, и внесли конкретные пред-
ложения по реализации заложенных в
документ идей. 

Инициативы профильного сообще-
ства будут рассмотрены и учтены при
составлении плана первого этапа реа-
лизации Стратегии, пообещал испол-
няющий обязанности директора Депар-
тамента науки и технологий Минобр-
науки России С.Ю. Матвеев, также яв-
ляющийся членом Совета. Он расска-
зал о том, как будет организован про-
цесс подготовки и принятия плана, под-
черкнув, что министерство не держится
за черновой вариант, который был
сформирован еще в июле. 

- Считайте, что перед нами чистое по-
ле, - отметил представитель Минобрнау-
ки. - Мы можем и должны включить в план
амбициозные задачи. Ждем предложе-
ний от научного, инженерного, предпри-
нимательского сообществ. Единственная
просьба - делать привязку предложений
к Стратегии, указывать, реализации ка-
кого из обозначенных там приоритетов
они могут послужить. 

По словам С.Ю. Матвеева, план будет
состоять из трех крупных разделов. Пер-
вый - общесистемные мероприятия. К их
числу относится, например, принятие
Закона о науке и научно-технической и
инновационной деятельности, который
призван регулировать полный иннова-
ционный цикл - от получения новых знаний
до производства наукоемкой продукции.

В общесистемные мероприятия вой-
дут также прогнозы и мониторинг индика-
тивных показателей выполнения доку-
мента, отметил С.Матвеев. Перечень по-
казателей, динамика которых подлежит
оценке, определит правительство. В са-
мой Стратегии цифр немного: в нее
включены только положения о том, что за-
траты на исследования и разработки
должны поэтапно увеличиваться, включая
пропорциональный рост частных инве-
стиций, и к 2035 году достичь 2% от ВВП. 

Второй раздел плана - институцио-
нальные изменения. С.Ю. Матвеев со-
общил, что речь идет о новых инструмен-
тах и механизмах, которых не хватает
для внедрения научных результатов в
практику, развития кадрового потен-
циала, интенсификации оборота прав
на интеллектуальную собственность,
эффективного налогового стимулиро-
вания активности высокотехнологичного
бизнеса.

Наконец, в третьем разделе будут
фигурировать мероприятия по обес-
печению развития обозначенных в
Стратегии приоритетных направлений. 

- Должен быть предложен набор по-
правок в законодательное и техниче-
ское регулирование, позволяющих
“вскрывать” новые рынки, устранять
барьеры на пути инноваций, стимулиро-
вать спрос на результаты исследований
и разработок, - пояснил С.Ю. Матвеев.
- Решено не мельчить: включать в план
только прорывные направления. Поэто-
му второй и третий блоки должны содер-
жать не более 70-80 мероприятий каж-
дый. 

Представитель Минобрнауки пред-
упредил: времени на внесение предло-
жений отведено немного - дать их не-
обходимо до конца декабря. В январе
министерство проанализирует посту-
пившие материалы, чтобы к концу меся-
ца сформировать проект плана и на-
править его на согласование в заинте-
ресованные федеральные органы. Та-
ковых набирается более трех десятков,
так как Стратегия затрагивает многие
сферы деятельности. В соответствии с
поручением президента, в феврале со-
гласованный вариант плана должен
быть внесен в правительство. 
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В самом центре Москвы  на Пят-
ницкой-48 расположился один из ин-
ститутов Российской академии наук
– Институт астрономии РАН (ИНА-
САН). В этом чудесном старинном
особняке  трудится  уважаемый в
коллективе человек – Татьяна Алек-
сандровна Рябчикова. В ноябре она
отметила юбилей – 70-летие со дня
рождения, который счастливым об-
разом совпал с 80-летием создания
Астрономического совета АН СССР,
впоследствии преобразованного в
Институт  астрономии РАН.  Это глу-
боко символично, поскольку вся тру-
довая  биография  Татьяны Алексан-
дровны связана с коллективом этого
института. 

После окончания Физического
факультета МГУ им. М.В. Ломоно-
сова Татьяна Александровна по-
ступила в аспирантуру ИНАСАН,
защитила кандидатскую, а затем
докторскую диссертации. Вот уже
в течение 46 лет она работает в ин-
ституте. В настоящее время зани-
мает должность ведущего научно-
го сотрудника. 

Сфера научных интересов Тать-

яны Александровны – изучение хими-
ческого состава звезд. Т.А. Рябчико-
ва – автор более 200 научных статей,
154 из которых включены в междуна-
родную базу данных Web of Science.
Она входит в списки «Астрономия:
Топ-100 самых цитируемых россий-
ских учёных» (более 4000 цитирова-
ний) и «Астрономия: Топ-100 самых
продуктивных российских учёных».

Является членом Международного
астрономического союза.

Созданная с ее участием в 1995 г.
астрофизиками Австрии, России и
Швеции Венская база атомных пара-
метров спектральных линий (VALD)
широко используется астрономами
всего мира при анализе спектров
звезд. C 2010 г. VALD вошел в состав
Виртуального центра атомных и мо-

Цветы и звезды
декабрь 201616

Жизнерадостные и активные (команда профкома)
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лекулярных данных (VAMDC), в кото-
ром Т.А. Рябчикова является офици-
альным представителем от ИНАСАН.

Член-корреспондент РАН Борис
Михайлович Шустов,  бывший дирек-
тор Института астрономии РАН,  ны-
не научный  руководитель НИИ, высо-
ко оценивая научную деятельность
коллеги, особо подчеркнул ее орга-
низаторские способности, твердый
и принципиальный характер. Во мно-
гом благодаря этим своим чертам
Татьяна Александровна в течение
многих лет избиралась в профсоюз-
ный комитет, а последние 8 лет воз-
главляет первичную профсоюзную
организацию ИНАСАН. 

На профсоюзной Татьяны Алексан-
дровны ипостаси хочется остановить-
ся подробнее. Раскрывая секрет ее
умения сплотить вокруг себя  людей,
председатель ревизионной комис-
сии профкома старший научный со-
трудник Юрий Васильевич Пахомов
отметил лидерские качества юбиля-
ра и ее любовь к альма-матер: «Она
готова сделать все, чтобы  её второй
дом держал высокую марку академи-
ческого учреждения». 

Профком многое делает для под-
держания творческой атмо-
сферы  в коллективе. Он рабо-
тает в тесном контакте с Сове-
том молодых ученых. В ИНАСАН
много научной молодежи. Два
раза в год на базе Звенигород-
ской обсерватории Института
астрономии РАН по инициати-
ве СМУ и при поддержке
профкома проводится День
открытых дверей. Интерес у
молодых сотрудников вызыва-
ет и ежегодный институтский
конкурс научных работ моло-
дых ученых. Профком поддер-
живает все молодежные ини-
циативы: например, начина-
ние Татьяны Ситновой, кото-
рую в институте уважительно
называют «защитницей де-
ревьев», по  сбору макулату-
ры. Сотрудники собрали и
сдали в приемный пункт более
2,5 тонн бумаги, полученные
средства потрачены на нужды
коллектива.

Члены профсоюза прини-
мают активное участие во всех ак-
циях Профсоюза РАН, проводимых в
защиту интересов ученых. 

Профком и руководитель первич-
ки считают своей важной задачей
помощь руководству  института в
контроле состояния здания и в обу-
стройстве прилегающей к нему тер-
ритории.  Дело в том, что  ИНАСАН
находится в историческом центре
Москвы и является памятником архи-
тектуры. Он входит в Список истори-

ческих зданий столицы и ежегодно
18 мая, в День музеев Москвы, от-
крывается для посещения. К сожале-
нию, денег на поддержание здания
в хорошем состоянии выделяется не-
достаточно. Чтобы как-то сгладить
ситуацию, весной и осенью проф-
ком организует субботники. Актив-
ные сотрудники ремонтируют до-
рожки, наводят  везде порядок, об-
резают деревья. Двор ИНАСАН
украшает розарий. Около института
цветут сирень, яблони, и даже каш-
таны, выращенные из орехов, приве-
зенных сотрудниками аж с Елисей-
ских полей. Все это добрые дела
команды Татьяны Александровны.

Профком не теряет связь с вете-
ранами института. По решению
профсоюзной организации 18
ушедших на заслуженный отдых со-
трудников состоят на профсоюзном
учете и получают моральную и мате-
риальную поддержку коллег.             

Татьяна Александровна готовит
себе смену. Ей очень хочется, чтобы
добрые традиции, которые она зало-
жила, продолжали жить. Если все
сложится так, как она задумала, то
и после ее ухода с поста председа-
теля профорганизация будет в на-
дежных руках.

Дорогая Татьяна Александровна!
Сердечно поздравляем Вас с юби-
леем!

Желаем успехов в непростой, но
очень важной профсоюзной рабо-
те! Крепкого Вам здоровья и благо-
получия!

Раиса СЕЛИТРИННИКОВА
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Серьезные вопросы к руководству



- Давайте освежим историю жи-
лищно-кооперативного движения в
РАН.

- Напомню: с 2008 года Академия
наук наряду с другими федеральными
ведомствами потеряла право строить
на находящихся в ее ведении землях
жилье для своих сотрудников с исполь-
зованием средств частных инвесторов.
(Разрешалось лишь завершить строи-
тельство в рамках ранее заключенных
инвестиционных договоров.) Тогда же
был образован Федеральный фонд со-
действия развитию жилищного строи-
тельства (Фонд РЖС), получивший пол-
номочия вовлекать в оборот свободные
федеральные земельные участки, изы-
маемые у различных федеральных ве-
домств и учреждений, с целью ведения
на них жилищного строительства круп-
ными инвесторами. 

Когда ведомственное строительство
прекратилось, начали накапливаться
проблемы с обеспечением жильем со-
трудников академических институтов.
При этом Фонд РЖС начал “покушать-
ся” на земли Академии наук. Наконец,
решено было искать взаимоприемле-
мые решения. Результатом достаточно
плодотворного сотрудничества стало
принятие целого блока нормативных
актов: в 2011 году - изменений в ФЗ
№161 о содействии развитию жилищ-
ного строительства (ФЗ №244 от 18
июля 2011 года), а в 2012 году - поста-
новлений Правительства РФ №108 от 9
февраля 2012 года и №558 от 6 июня
2012 года. В процессе подготовки этих
документов удалось снять изначально

заложенные в них ограничения, кото-
рые могли на корню зарубить будущее
кооперативного движения. Большую
роль в отстаивании прав работников
академических учреждений сыграли
Сибирское отделение РАН, Профсоюз
работников РАН и советы молодых уче-
ных РАН и научной молодежи СО РАН.

С июня 2012 года часть сотрудников
институтов РАН и ряда других госструк-
тур обрела право создавать жилищно-
строительные кооперативы и получать
на безвозмездной основе от Фонда
РЖС земельные участки под строитель-
ство. Благодаря бесплатной земле и
инфраструктурной подготовке объ-
ектов, которую обещал взять на себя
Фонд РЖС, ученые, по идее, должны бы-
ли иметь возможность строить кварти-
ры по приемлемым ценам. 

Увы, создававшиеся ЖСК не могли
нормально развиваться из-за значи-
тельного количества административ-
ных препон и нормативных ограниче-
ний. Сначала очень узким был круг по-
тенциальных участников процесса.
Членами ЖСК могли стать только на-
учные и инженерно-технические со-
трудники организаций, работающие
по официально утвержденным приори-
тетным направлениям развития науки,
технологий и техники. 

Непонятно было, из кого формиро-

вать органы управления кооператива-
ми. В большинстве институтов РАН ад-
министративно-управленческому пер-
соналу путь в ЖСК был закрыт, а ученые
не хотели этим заниматься. При пере-
ходе академических организаций в ве-
дение ФАНО эта проблема отошла на
второй план, так как возможность всту-
пать в ЖСК получили практически все
категории сотрудников научных инсти-
тутов. 

Организовывать кооперативы стало
легче, однако осталась огромная про-
блема - необходимость строить жилье
именно эконом-класса, причем по це-
нам не выше установленных Мин-
строем РФ, что в ряде регионов откры-
вало слишком узкие “окна возможно-
стей”.

- А что, ученые готовы были платить
за жилье более высокого класса?

- Эконом-класс - это вовсе не сино-
ним дешевизны и простоты, как может
показаться из названия. Квартиры и до-
ма этого класса должны иметь отделку
“под ключ”, быть оснащены индивиду-
альными приборами учета, обладать
высокой энергоэффективностью. 

Так что набор требований как раз
был довольно высок. При этом стои-
мость квадратного метра законода-
тельно ограничивалась: она не должна
была превышать среднюю региональ-

Ñîòðóäíèêàì àêàäåìè÷åñêèõ îðãàíèçàöèé, è íå òîëüêî ìîëîäûì ó÷å-
íûì, ñòàíåò ëåã÷å ðåøàòü æèëèùíûå ïðîáëåìû. Íåäàâíî ïðèíÿòûå èç-
ìåíåíèÿ â çàêîí î ñîäåéñòâèè ðàçâèòèþ æèëèùíîãî ñòðîèòåëüñòâà óñòðà-
íÿþò ìíîãèå àäìèíèñòðàòèâíûå áàðüåðû, ìåøàâøèå ðàáîòå âåäîìñòâåí-
íûõ æèëèùíî-ñòðîèòåëüíûõ êîîïåðàòèâîâ (ÆÑÊ). Â íûíåøíèõ óñëîâèÿõ,
êîãäà ðîñòà áþäæåòíûõ àññèãíîâàíèé íà îáåñïå÷åíèå ó÷åíûõ æèëüåì
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â áëèæàéøåå âðåìÿ îæèäàåòñÿ âûõîä åùå îäíîãî ïàêåòà ïîëåçíûõ ïî-
ïðàâîê.
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ную цену, определенную Минстроем
РФ. Учитывая тот факт, что при выборе
проектов пайщики зачастую останав-
ливали свое внимание на вариантах
жилья, которые с трудом вписывались в
предлагаемую Минстроем ценовую
категорию, а Фонд РЖС не спешил с
подведением к границам участков всех
необходимых коммуникаций, в эту сум-
му не мог уложиться ни один из акаде-
мических ЖСК. Ведь “минстроевская
цена” рассчитывается по региону в це-
лом, включая сельскую местность, где
строить дешевле. Кроме того, предель-
ная стоимость квадратного метра
устанавливалась на момент подачи хо-
датайства о выделении ЖСК земельно-
го участка, а строительство начина-
лось через два-три года, так как Фонд
РЖС нередко затягивал передачу уча-
стков под строительство. За это время
цены на стройматериалы успевали вы-
расти. 

ЖСК становилось все труднее рабо-
тать, и активисты кооперативного дви-
жения стали просить органы власти
упростить условия строительства. В но-
ябре 2015 года в Минстрое прошло со-
вещание, на котором подводились ито-
ги трехлетнего применения норматив-
ной базы по специализированным
ЖСК. Из более чем 150 созданных на
тот момент в стране жилищных коопе-
ративов строительство не закончил ни
один. И проблемы у всех были схожие:
в условиях роста стоимости стройма-
териалов и подключения к коммуналь-
ным сетям не удавалось строить жилье
по установленным ценам. В связи с
этим многие представители ЖСК, в чис-
ле которых был и я, выступили со своими
предложениями по внесению измене-
ний в нормативную базу. 

Наша активность дала плоды. Сыгра-
ло свою роль и ухудшение ситуации в
строительной отрасли. В общем, нам
пошли навстречу. Более того, мы даже
и не мечтали о тех возможностях, кото-
рые открылись благодаря изменениям,
внесенным в ФЗ №161 и вступившим в
силу 1 сентября 2016 года.

- На что же теперь имеют право
ЖСК и их члены?

- Главное, снято требование по клас-
су жилья. Это касается и цены квадрат-
ного метра, и необходимости отделки
“под ключ”, о чем я говорил раньше, и
площадей квартир. Теперь единствен-
ный ограничитель - платежеспособ-

ность членов ЖСК. Появилась возмож-
ность строить жилье с “черновой” от-
делкой, что для многих пайщиков очень
удобно: они меньше тратятся на этапе
строительства и потом могут отделать
квартиру так, как им хочется.

Еще одно существенное изменение
- упрощение бюрократических проце-
дур при вступлении в кооператив новых
членов. Если раньше необходимо было
направлять в Фонд РЖС ходатайство и
ждать ответа, то теперь достаточно
простого уведомления. Для пайщиков
важно и то, что право на приобретение
квартиры или жилого дома теперь со-
храняется у них даже после увольнения
из академической организации.

Отменено условие о передаче зе-
мельного участка кооперативу только
после оплаты 20% паевых взносов. Со-
бирать с людей большие суммы на эта-
пе проведения изысканий на земель-
ном участке и проектирования, когда
еще нет полного понимания, что будет
строиться, довольно сложно. При этом
на первом этапе денег нужно не так
много.

В общем, наблюдая за происходя-
щими изменениями законодательной
базы по ЖСК, могу сказать, что норма-
тивная база постоянно улучшается.
Сейчас она стала вполне приемлемой.
Складывается ощущение, что в случае
отсутствия новых негативных сдвигов в
экономике в рамках ЖСК можно будет
эффективно строить жилье по всей
стране. Кстати, со дня на день мы ждем
полезных поправок в Постановление
Правительства РФ №108 от 9 февраля
2012 года об утверждении перечня ка-
тегорий граждан, которые могут быть
приняты в члены жилищно-строительных
кооперативов. Круг потенциальных
участников специализированных ЖСК
станет еще шире.

- Расскажите о вашем кооперати-
ве “Дом ученых”, созданном в Том-
ском научном центре. На какой ста-
дии строительство? Пойдет ли оно
быстрее, благодаря новым прави-
лам?

- Наш ЖСК был создан в конце 2013
года. Из-за реформы РАН выделение
нам земельного участка затянулось. Мы
получили его только в июле 2015 года:
РАН уже не могла, а ФАНО еще не мог-
ло согласовать изъятие территории в
интересах ЖСК. И нам еще повезло:
коллеги из Красноярска, с которыми мы

одновременно подавали ходатайство,
получили землю только в этом году. 

Обсужденные нами изменения в за-
конодательстве, регламентирующие
деятельность специализированных
ЖСК, касаются в основном подготови-
тельной и организационной работы,
которую мы уже провели. Но дома на-
чали “появляться из-под земли”, и со-
трудники, изначально не планировав-
шие участвовать в ЖСК, теперь выра-
жают желание в него вступить. Таких
желающих набралось уже вдвое боль-
ше, чем свободных квартир. В конце де-
кабря мы планируем на общем собра-
нии пайщиков распределить остатки. 

Кооператив “Дом ученых” строит два
многоэтажных дома - всего более чем
на 200 квартир. Земельный участок под
строительство мы получили в той части
Томского академгородка, которая
изначально была предназначена для
жилищного строительства. Наш уча-
сток находится на возвышенности, но
местные жители называют ее “гнилая
гора”, так как в районе застройки
очень близко к поверхности располо-
жены грунтовые воды. В процессе за-
бивки свай многотонные сваебойные
машины, несмотря на сухое лето, пе-
риодически тонули в котлованах. Вы-
теснявшаяся из грунта вода превраща-
ла все вокруг в трясину. Поэтому строи-
телям пришлось забивать нестандарт-
ные 19-метровые сваи, а сверху еще и
заливать бетон толщиной чуть меньше
метра. Сейчас завершается заливка
цокольной части зданий, скоро начнут
возводиться первые этажи.

Если по мере того, как дома будут тя-
нуться ввысь, в кооператив захотят всту-
пить еще 100-150 сотрудников, прав-
ление ЖСК “Дом ученых” будет пытать-
ся получить новый участок для строи-
тельства. И вот тут-то мы в полной мере
сможем использовать положительные
изменения в нормативной базе.

- Какой будет цена вашего жилья?
- Пока сказать трудно. Попробуем

уложиться в заявленные примерно 34
тысячи рублей  за квадратный метр, но
может и не получиться. Возникают не-
запланированные траты. Например,
город ужесточил требования по обес-
печению жильцов машино-местами. В
любом случае квартиры обойдутся на-
шим пайщикам значительно дешевле
рыночной стоимости.

Надежда ВОЛЧКОВА
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- Ученые из Академии за 4 года
пишут полторы статьи, у китай-
ского коллегии - 3 публикации, у
немецкого - 9, абсолютный ре-
корд у французов - 10. При этом
с каждый годом сотрудников
РАН становится все больше.

- Можно увеличивать (и за по-
следние пять лет увеличивали)
поддержку РАН, а ситуация все
равно остается не-при-емле-мой!
Даже в расчете на рубль затрат
РАН производит меньше на-
учных статей, чем иностранные
конкуренты.

- Какая же высокая эффектив-
ность РАН? Пожалуйста. По коли-
честву на 2012 год публикаций в
наиболее престижных научных
журналах, входящих в Nature Pub-
lishing Group, РАН находится на
193 месте из 200 возможных  - меж-
ду провинциальными французски-
ми университетами. При этом фи-
нансирование Академии вдвое пре-
вышает бюджет условного герман-
ского аналога - Общества Макса
Планка, занимающего в этом рей-
тинге третье место. В обществе
Макса Планка на 1 миллион затрат
925,8 ссылки на произведенные
статьи, в РАН — 194,4. То есть, ака-
демик – он фантастически не-
эффективный. Незаурядные успе-
хи только на одном фронте - с конца
80-х годов количество академиков
на душу населения выросло в четы-
ре раза.

- Часто приходится слышать,
что РАН, являясь неконкуренто-
способной в мире в силу недофи-
нансирования, остается вне кон-
куренции по результатам внутри
страны. Но, оказывается, в по-
следние годы российские вузы
резко сократили отставание от
РАН по абсолютным показате-
лям. А с точки зрения количества

научных публикаций на рубль за-
трат динамика развития кадрово-
го потенциала российских вузов
существенно опережает Россий-
скую академию наук. Ну и как это
все понимать? 

- Слушайте, я не могу не согла-
ситься с фразой господина Ко-
вальчука, что Академия должна
неминуемо погибнуть как Рим-
ская империя. Потому, что в та-
ком виде как есть, я очень уважаю
всех этих людей, они все замеча-
тельные, но они все осколки пре-
дыдущего технологического
уклада.

- Не могут вот такие обломки
империи существовать и просто

содержаться ради фана.
- Поймите просто и ясно: нель-

зя консервировать умершее, бу-
дет просто разлагаться и дурно
пахнуть.

Надо отдать должное старше-
му научному сотруднику Инсти-
тута космических исследований
РАН Родиону Буренину,  кото-
рый позвонил в студию и вполне
достойно противостоял про-
властному «журналисту», кото-
рый постоянно его перебивал,
перекрикивал, пытался оскор-
бить.

Профсоюз РАН на заседании
Центрального совета принял ре-
шение откликнуться на выступ-
ление Соловьева. 

Ñîòðóäíèêè Èíñòèòóòà áèîõèìè÷åñêîé ôèçèêè ÐÀÍ ïðèçâàëè
ðóêîâîäñòâî Ïðîôñîþçà ðàáîòíèêîâ ÐÀÍ íå îñòàâëÿòü áåç
îïðîâåðæåíèÿ áåçîáðàçíîå âûñòóïëåíèå  Âëàäèìèðà Ñîëîâü-
åâà  â ïåðåäà÷å  «Ïîëíûé êîíòàêò» (Âåñòè FM, 2 íîÿáðÿ).
http://radiovesti.ru/episode/show/episode_id/42162
Â ïèñüìå èç ÈÁÕÔ ÐÀÍ ãîâîðèòñÿ, ÷òî, îáñóæäàÿ ñèòóàöèþ â

íàóêå è ÐÀÍ, æóðíàëèñò ïîñòîÿííî èçâðàùàë è  ïåðåäåðãèâàë
ôàêòû, â ðåçóëüòàòå ÷åãî íàðèñîâàííàÿ èì êàðòèíà ñîâåðøåííî
íå îòðàæàåò èñòèííîãî ïîëîæåíèÿ äåë â àêàäåìè÷åñêîé íàóêå. 
Âîò íåêîòîðûå âûäåðæêè èç âûñòóïëåíèÿ èçâåñòíîãî òåëå- è

ðàäèîâåäóùåãî.

декабрь 201620



1. Подготовка информационных материалов о ре-
альном состоянии исследований академических ин-
ститутов и уровне их финансирования.

Ответственные: Производственная комиссия
Срок – до 15.01.17 г.,  далее по ситуации.
2. Анализ дезинформации об уровне финансиро-

вания российской науки, ситуации в институтах РАН
и самой РАН.

Ответственные: Аналитический центр
Срок – до 15.01.17 г.,  далее по ситуации.
3. Подготовка информационных материалов,

опровергающих дезинформацию по указанным вы-
ше вопросам.

Ответственные: Производственная комиссия, Аналити-
ческий центр. Срок – до 15.01.17 г.,  далее по ситуации.

4. Размещение информации на собственных ин-
формационных ресурсах – сайтах профсоюза и ре-
гиональных организаций, газетах научного сообще-
ства, в профильных социальных сетях

Ответственные – Информационная комиссия, руково-
дители  региональных и территориальных организаций 

Срок – до 10.02.17 г.,  далее по ситуации.
5. Рассылка СМИ, организация интервью в прессе.
Ответственные – Производственная комиссия, Анали-

тический центр, Информационная комиссия, руководи-
тели региональных и территориальных организаций. 

Срок – до 10.02.17 г.,  далее по ситуации.
6. Обсуждение материалов в коллективах институ-

тов, научном сообществе, общественных организа-
циях, депутатском корпусе, правительственных и
президентских структурах.

Ответственные - Информационная, Производствен-
ная, Комиссия  по работе с органами власти, руководи-
тели региональных организаций. В течение всего срока.

7. Проведение в центре и регионах пресс-конфе-
ренций и круглых столов с участием ведущих уче-
ных, политиков.

Ответственные: Информационная комиссия, руково-
дители региональных и территориальных организаций. 

В течение всего срока
8. Совместные акции с партнерами - ОНР, Комис-

сия по мониторингу, профессора РАН, СМУ, друже-
ственные партии.

Ответственные: В.П. Калинушкин, В.Ф. Вдовин, Е.Е. Они-
щенко, Г.В. Чучева, Комиссия по работе с органами вла-
сти, Молодежная комиссия. В течение всего срока. 

Председатель профсоюза  В.П. Калинушкин

План представления общественности позиции профсоюза 
по ситуации в российской науке

Еще один «Полный контакт» В.Со-
ловьева от 20 декабря «С такими
академиками никаких врагов не на-
до» был посвящен открытию пред-
ставительства РАН в Ницце. 

- Какие после этого нужны санк-
ции против России? Какие нужны
внешние враги? Что говорить о день-
гах, которые должны выделяться на
науку! Это позор Академии наук, -
кипятился в радиоэфире Владимир
Соловьев.

И большая часть слушателей со-
гласилось  с ведущим: этот факт го-
ворит о корыстности академиков, и
государство должно жестоко пока-
рать РАН. 

На этот выпад в интервью «Рос-
сийской газете» ответил замести-
тель Президента РАН В.В. Иванов.
По его словам, решение о создании
в Ницце представительства акаде-
мии было принято в декабре 2015
года на Общем собрании РАН. Са-

мо представительство - одна комна-
та и небольшой зал для совещаний
в одном из административных зда-
ний Ниццы. Этот город был выбран
из-за того, что здесь работает Меж-
дународный клуб "Энергетика и гео-
политика", в деятельности которого
активно участвует РАН.

- Франция исторически наш круп-
нейший и давний партнер, - отметил
В.В. Иванов. - У нас много совмест-
ных крупных проектов. Там сейчас
сооружается первый в мире экспе-
риментальный термоядерный реак-
тор (ИТЭР), в этой работе активно
участвует Россия. Кроме того, на
территории Франции расположено
представительство  Европейского
центра ядерных исследований ЦЕРН,

где работают сотни наших ученых.
Никаких претензий по поводу откры-

тия представительства РАН высказано
не было,  сообщил заместитель прези-
дента академии. Это совершенно за-
конное действие, необходимое для
представления интересов академиче-
ской науки в программах междуна-
родного сотрудничества. 

В.В. Иванов высказал предполо-
жение по поводу причин развернув-
шейся СМИ травли Академии наук. 

- Весной будущего года состоятся
выборы президента РАН, - напомнил
он. - Нельзя исключить, что у какой-
то группы людей есть свои предпоч-
тения. Очень похоже, что нынешние
атаки - это элемент предвыборной
борьбы.
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Накануне нового года в Объединенном институте высоких
температур (ОИВТ) РАН прошел новогодний утренник для де-
тей сотрудников, организованный профкомом при поддерж-
ке руководства института. Елка в институте давно стала тра-
диционной, однако каждый раз удивляет и радует как наших

маленьких гостей,
так и их родителей.
На этот раз на
праздник собра-
лись более 50 ма-
лышей. 

В этот раз с но-
вогодней про-
граммой в ОИВТ

РАН заглянул волшеб-
ный цирк! Выступле-
ние собачек, свинок и
даже петухов, симво-
лизирующих насту-
пающий год, если верить восточному календарю, произвели
настоящий фурор. Пение, пляски и смех ещё долго не утихали
даже после окончания основной программы представления.

Всю работу по организации и проведению праздника уже
который год ведет очаровательная и отзывчивая заместитель
председателя профкома Юлия Викторовна Тринеева.

С Новым годом и Рождеством, дорогие читатели!
Назар ВОРОНА

Фоторепортаж Людмилы Кузнецовой 
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В Новый год сказка открывает свои двери для детей и взрослых. Это время вол-
шебства, которое может прийти в любой дом. Благодаря профкомам, которые бе-
режно хранят традиции своих альма-матер, чудеса заглядывают и в организации
РАН. Для детей и внуков сотрудников в стенах, где работают их близкие, проводятся
прекрасные «домашние» Елки. Организаторы изо всех сил стараются, чтобы ребя-
та запомнили эти визиты надолго, и превращают их в непрерывную череду радост-
ных приключений, которыми заполнена буквально каждая минута елочных тор-
жеств. 

В Физическом институте им. П.Н. Лебедева РАН для гостей праздника ставят-
ся и нарядно украшаются целых две елки. Первая встречает их у входа, вторая
ждет на втором этаже в Колонном зале. Детишки успевают воздать должное
обеим лесным красавицам. В программе мероприятия - игры и хороводы с Де-
дом Морозом, Снегурочкой и другими сказочными персонажами, мультфиль-
мы, подарки. 
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Ðåäêîëëåãèÿ 

Áàðåíáàóì Àçàðèé Àëåêñàíäðîâè÷

Âîë÷êîâà Íàäåæäà Âëàäèìèðîâíà

Äåì÷åíêî Íèêîëàé Ãðèãîðüåâè÷

Êàëèíóøêèí Âèêòîð Ïåòðîâè÷

Ìèðîíîâ Àíàòîëèé Ñòåïàíîâè÷

Ïðîæîãèíà Ñâåòëàíà Âèêòîðîâíà

Ñîëîâüåâ Ýäóàðä Ãåííàäüåâè÷

Ñåëèòðèííèêîâà Ðàèñà Ïåòðîâíà

Þðêèí Âëàäèìèð Àêèìîâè÷ 

Ãëàâíûé ðåäàêòîð Âëàäèìèð ÞÐÊÈÍ 
119334, Ìîñêâà, óë. Áàðäèíà, 6/30, òåë. (8499)135-5577, (8499)135-3032
E-mail: ispolkom_mos@rambler.ru 
Âûïóñêàþùèé ðåäàêòîð Íàäåæäà Âîë×ÊîÂÀ, nadv@inbox.ru 
Äèçàéí è âåðñòêà Íèêîëàé ÀÍÄÐÞøîÂ
Ñâèäåòåëüñòâî î ðåãèñòðàöèè òåð. óïð. ÌÏÒÐ Ðîññèè 
ÏÈ ¹1-00653 îò 29 ìàðòà 2002 ã.   
Òèðàæ 1000 ýêç. * Ñäàíî â ïå÷àòü 28.12.2016 ã. 
Ïðè ïåðåïå÷àòêå ññûëêà íà «ÍÑ» îáÿçàòåëüíà
îòïå÷àòàíî â ÏÏÏ "Òèïîãðàôèÿ "Íàóêà" ÐÀÍ. 121099, Ìîñêâà,
øóáèíñêèé ïåðåóëîê, ä. 6 * Ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ áåñïëàòíî

Газета Московской региональной 
организации Профсоюза работников
Российской Академии наук

http://www.ras.ru 
в разделе «Профсоюз работников РАН»

Москва, 119034, Пречистенка, д. 16. Справки по тел. (8-495) 637-45-55

6 ПЯТНИЦА
ВЕЧЕР ПЕРЕД РОЖДЕСТВОМ

В сопровождении инструментального трио «Марлен» 
поют лауреаты международных конкурсов, 

солисты «Вивальди-оркестра»  Светланы Безродной
СВЕТЛАНА И СЕРГЕЙ ПОЛЯНСКИЕ

Áîëüøîé çàë — 17 ÷. 

5 ЧЕТВЕРГ
КОНЦЕРТНАЯ ПРОГРАММА

«ПО СТРАНИЦАМ ТЕЛЕФЕСТИВАЛЯ
ПЕСНЯ ГОДА»
Áîëüøîé çàë — 17 ÷.

9 ПОНЕДЕЛЬНИК
Кинолекторий

Новогодняя ретроспектива
Демонстрация 

художественного фильма
«ПРИХОДИ НА МЕНЯ ПОСМОТРЕТЬ»

Выпуск 2000 г.
Áîëüøîé çàë — 19 ÷.

19 ЧЕТВЕРГ
Концерт солистов музыкального 
театра им.Бориса Покровского
Солист и режиссер программы, победитель международного конкурса молодых

оперных режиссеров «НАНО ОПЕРА» АНДРЕЙ ЦВЕТКОВ – баритон

Áîëüøîé  çàë — 19 ÷. 

21 СУББОТА
«ТАТЬЯНА ПЛЮС СЕРГЕЙ…»
Концерт легендарного дуэта 

ТАТЬЯНЫ РУЗАВИНОЙ и СЕРГЕЯ ТАЮШЕВА
Áîëüøîé çàë 17 ÷. 

23 ПОНЕДЕЛЬНИК
Концерт академического хора
Центрального Дома ученых РАН

Художественный руководитель и дирижер
МАРИЯ ПРОСВИРНИНА

Áîëüøîé çàë — 19 ÷. 

24 ВТОРНИК
ВЕЧЕР ДЖАЗОВОЙ МУЗЫКИ 

«АНТОНИО ВИВАЛЬДИ – ВРЕМЕНА
ГОДА, ВРЕМЕНА ДЖАЗА»

Джазовый квартет (ударник, рояль, саксофон, контрабас)
Руководитель и солист – лауреат международных конкур-

сов АНАР ЮСИФОВ - фортепиано

Áîëüøîé çàë — 19 ÷.  

26 ЧЕТВЕРГ
«ЗИМНЯЯ ПЕСНЯ О ЛЮБВИ»

Участвуют: 
победители международного конкурса Романсиа-

да, солист музыкального театра им.Н.Сац
СЕРГЕЙ ПЕТРИЩЕВ – тенор

Участница телепроекта «Голос-2016»
НАТАЛЬЯ КИРИЛЛОВА – сопрано

Áîëüøîé çàë — 19 ÷.

30 ПОНЕДЕЛЬНИК
МОЗГ СОВРЕМЕННОГО ЧЕЛОВЕКА
Встреча с доктором биологических наук,  профес-
сором СЕРГЕЕМ ВЯЧЕСЛАВОВИЧЕМ САВЕЛЬЕВЫМ

Научно-исследовательский институт 
Морфологии человека (ФГБУ НИИМЧ)

Áîëüøîé çàë — 18.30 

31 ВТОРНИК
«О ЛЮБВИ, И НЕ ТОЛЬКО…»

Концерт заслуженного артиста Украины
РУСЛАНА КАДИРОВА

Участвуют:
Mosсov Jazz  Band под управлением заслуженного

артиста РФ ВЛАДИМИРА ЛЕБЕДЕВА

Áîëüøîé çàë — 19 ÷.  

16 ПОНЕДЕЛЬНИК
Киносекция им. проф.Н.И.Преображенского

Демонстрация и обсуждение 
художественного фильма

«МОНАХ И БЕС»
Áîëüøîé çàë — 19 ÷.

18 СРЕДА
Концерт солистов театра

«НОВАЯ ОПЕРА»
Áîëüøîé çàë — 19 ÷. 

Öåíòðàëüíûé Äîì ó÷åíûõ 
ïðèãëàøàåò â январå 2017

28 СУББОТА
«МЫ ДОЛГОЕ ЭХО ДРУГ ДРУГА…»

ВЕЧЕР СЕМЕЙНЫХ ДУЭТОВ
Вечер ведет ДМИТРИЙ ШВЕД

Áîëüøîé çàë — 17 ÷.

25 СРЕДА
Поёт лауреат международного конкурса,

участник программы «Голос» 
АЛЕКСАНДР БИЧЁВ

В программе песни Арно Бабаджаняна

Áîëüøîé çàë — 19÷.

14 СУББОТА
«СТАРЫЙ НОВЫЙ ГОД»
с оркестром «БОЯН»

В программе музыка из отечественных и зарубеж-
ных кинофильмов

Áîëüøîé çàë — 17 ÷. 

12 ЧЕТВЕРГ
Вечер, посвященный юбилею 

директора ЦДУ РАН, профессора
ВИКТОРА ШКАРОВСКОГО

Áîëüøîé çàë — 18.30

11 СРЕДА
КОНЦЕРТНАЯ ПРОГРАММА, 

посвященная творчеству
ЛЕОНИДА УТЁСОВА И ФРЕНКА СИНАТРЫ

В сопровождении ансамбля  «Синатра-Бенд»
поёт лауреат международных конкурсов 

артист театра и кино АНДРЕЙ КРАСНОУСОВ

Áîëüøîé çàë — 19 ÷.

17 ВТОРНИК
Содружество актеров и музыкантов

«ЗОЛОТОЙ ЛЕВ» представляет музыкальный спектакль
Александр Вертинский «ЖЕЛТОЕ ТАНГО»

Áîëüøîé çàë — 19 ÷. 

3 ВТОРНИК
ПРАЗДНИЧНЫЙ КОНЦЕРТ
«НОВОГОДНИЙ ДЖАЗ»

В сопровождении ансамбля
мастеров Московской джазовой сцены выступают
лауреаты международных джазовых фестивалей

АННА КЛЕСУН – вокал
ВАЛЕНТИН ЛАКОДИН- вокал, контрабас
МАРАТ ГАЛЕЕВ – кларнет и саксофон

В программе популярное зарубежное и 
отечественное джазовое ретро

Áîëüøîé çàë — 17 ÷.

4 СРЕДА
НОВОГОДНЯЯ ЁЛКА ДЛЯ ДЕТЕЙ

«ПОДВОДНАЯ ТАЙНА ЗМЕЯ ГОРЫНЫЧА»
Музыкальная сказка Московского государственного

музыкального театра 
под руководством Геннадия Чихачёва

Îâàëüíûé çàë -14.30  -  Íà÷àëî èíòåðìåäèè
Áîëüøîé çàë — 15 ÷. - Íà÷àëî ñïåêòàêëÿ

20 ПЯТНИЦА
От Штрауса до Дунаевского

Концерт солистов театра оперетты
Áîëüøîé çàë — 19 ÷. 

ПЯТНИЦА 13 ЯНВАРЯ

РОЖДЕСТВЕНСКИЕ ВСТРЕЧИ
Новогодний вечер

Московской 
региональной
организации 
профсоюза

работников РАН
Ñúåçä  — 17 ÷.

Áîëüøîé çàë — 18 ÷.   
Âõîä ïî ïðèãëàñèòåëüíûì áèëåòàì


